

---

# EL PATRIOTA COMPOSTELANO.

---

MIÉRCOLES 20 DE SETIEMBRE DE 1809.

---

## CATALUÑA.

*Tarragona 21 de Agosto.*

El Coronel D. Antonio Porta participa haber introducido en Gerona un refuerzo de 700 voluntarios, conducidos hasta las inmediaciones de aquella ciudad por el Teniente Coronel D. Ramon Foxá de Marignac, y por el Capitan D. Josef Canterac. Ademas de esto sabemos por un expreso de Gerona que se halla ya á media legua de la ciudad, sin tener obstáculo para entrar en ella, pues que el rio Iler, que es por donde habia de pasar, es ahora vadeable por todas partes.

## GALICIA.

*Betanzos 16 de Setiembre.*

Anteayer pasó por aquí con direccion á la Coruña un sugeto que venia de Astorga, y aseguró que á su salida de esta ciudad los franceses tenían su quartel general en Valladolid, y que conducian á Burgos sus equipages; que el Sr. Ballesteros quedaba en Astorga con su division, cuyas avanzadas se extendian hasta Mansilla.

## ORIGEN, Y PROGRESOS DE LA CIENCIA MILITAR.

El estado de sociedad que nosotros llamamos salvaje, y en el que algunas familias dispersas pasan una vida errante, no admite mas que las artes groseras de primera necesidad. El cuidado de los medios de vivir ocupa allí la vida del hombre. La naturaleza le presenta en vano todos sus tesoros, pues ignora su uso. Aunque excitado por todas las necesidades de la humanidad, no puede satisfacer sino las indispensables para la conservacion de su ser; y las demas que harian su felicidad están perdidas para él. En estas circunstancias, una nacion dividida en pequeñas poblaciones independientes está en el mayor estado de debilidad, no teniendo por decirlo asi ni armas, ni hombres, ni leyes, ni artes, ni riquezas: la ciencia militar es ninguna, y la guerra se hace al modo de las fieras.

El agresor no solicita mas que sorprender á su contrario en la cama. Asi una habitacion se ve cercada por la noche, se la pone fuego, se le quita la vida á los que salen de ella: los mas bárbaros los hacen prisioneros para matarlos y comerselos despues: la habitacion queda destruida, y la guerra acabada.

Quando una nacion mas reunida tiene moradas fixas, villas ó lugares, y por conseqüencia artes que la suministran algunas armas ofensivas y defensivas, sus exércitos se hacen mas numerosos: se comienzan á descubrir allí algunas nociones de la ciencia militar: se ve alguna disciplina, y algún orden en la disposicion de las tropas, y de los ataques. Esto es lo que nos manifiesta la historia de los pueblos medio bárbaros, como los Escitas, los Germanos, los Cimbro, y los que conocemos del Africa.

Quando las artes y las ciencias se elevan en el seno de las grandes y populosas ciudades, la ciencia militar se extiende y se perfecciona: la composicion de las tropas se hace regular: los principios del ataque y de la defensa se

descubren, y ponen en práctica: así se los halla en las naciones civilizadas; en Africa entre los Egipcios, y en Asia entre los Chinos, los Medos, los Persas y los Tártaros. Vemos despues la ciencia militar pasar del Asia á la Europa por la Grecia: seguir en este país sus progresos naturales, transferirse á Italia, perfeccionarse en Roma con las artes y las ciencias, caer despues con ellas baxo la dominacion de los pueblos bárbaros del norte, y volver á renacer en los siglos posteriores á la restauracion de las artes.

Este órden es evidente en toda la historia; pero las causas de la gran diferencia de los progresos de varias naciones en la ciencia militar, son mas difíciles de descubrir. ¿Por qué en Europa sola se han adelantado tanto los conocimientos de esta ciencia? ¿Y por qué las grandes naciones del Asia no son mas sabias que en los tiempos de Sesostris y Semiramis?

¿Esta variedad no provendrá de la diferencia de gobiernos? El despotismo está establecido de tiempo inmemorial en el Asia. Su espíritu es someter los intereses de todos al de uno solo, y emplear para este único interés todas las fuerzas particulares. Pero como es una usurpacion, estas fuerzas particulares reusan por naturaleza quanto pueden el empleo que la fuerza dominante quiere hacer de ellas, y desde entonces no hay armonía entre sí. El Soberano procura defender sus posesiones, ó aumentarlas; los vasallos, tomando en ello poco interés, no piensan mas que en aumentar sus gustos momentaneos, y solo van á la guerra con el objeto del botin, (*como los actuales soldados de Bonaparte*).

Así como la teoría se forma por las observaciones sacadas de la experiencia, no puede existir aquella donde esta no existe. La inteligencia queda en el mismo grado, y no se perfecciona parte alguna: lo que se ha hecho se repite siempre: se cae en las mismas faltas: solo las de su enemigo le facilitan los sucesos, y es necesario que sean enormes: tienen armas excelentes, una infantería muy brava, y una caballería maravillosa; más aunque todo esto se hallaba en otro tiempo entre los turcos, no impedía el que

fuesen batidos por fuerzas muy inferiores. Se les ha visto romper por muchas partes al ejército enemigo, y por falta de union en las tropas, y de inteligencia en los jefes, no saber que hacer y retirarse como si hubiesen sido batidos. Lo que les faltaba no eran fuerzas, pues tenian hombres, armas y artes, sino el primero de las artes, el del gobierno. Añadamos, que en los Estados así constituidos, las artes del lujo y de la sensualidad estan mas cultivadas que las útiles, y que las ciencias sobre todo las exáctas; y estas artes y estas ciencias son las que principalmente forman la base de la militar. Así esta debe hallarse por consecuencia en sus primeros grados en una nacion que tiene aquel gobierno, aunque sea rica, fuerte, valiente y belicosa.

#### DONATIVOS.

El Sr. Dean de la santa Iglesia de Orense D. Luis Folgueras, dió doce ferrados y medio de sal, para invertir su importe en beneficio del regimiento provincial de Monterrey.

D. Lorenzo Taboada Comisario ordenador y Tesorero de Bulas en dicha ciudad, cinco ferrados de lo mismo para el referido regimiento.

D. Andres Ferro del comercio de esta ciudad de Santiago, entregó al Sr. D. Pablo Morillo quando vino á ella con nuestras tropas cien sombreros de mediana calidad, para el regimiento infantería de la Union.

CON SUPERIOR PERMISO.

EN LA OFICINA DE D. MANUEL ANTONIO REY.